



発行所
兵庫県精神薄弱者愛護協会
〃育成会施設保護者協議会
責任者
〒665 宝塚市安倉西3-1-5
宝塚さんかの家 岡本 仁
電話 0797-84-8700
印刷所 成友印刷株式会社
〒660 尼崎市東難波町3-17-10
電話 06-482-0131

主張 施設と家庭・地域社会を考える

一、施設の社会化

精神薄弱児施設における最近の傾向、特徴は、児童数が著しく減少する中で加令化傾向が目立ち、しかも入所児童の質が重度化し、多様化してきていることである。かかる現状の中にあって、国や県においても今後の社会福祉における施設のあり方について再検討が進められているが、また一方では、これまでの施設中心主義の福祉行政から在宅中心主義へと、重点が指向され、大きく転換が図られようとしている。

殊に、54年度の養護学校義務設置をめぐって、精神薄弱児施設と精神薄弱児施設との連携上の諸問題をはじめ、多様化していく社会のニードに対応できる施設のあり方が問い合わせられ、今や児童福祉施設そのものが社会情勢の急激な変化に伴って、一つの曲り角、転期を迎えており、発想の転換が強く要請されている。

施設は本来、①家庭としての機能、②療育の場としての機能、③社会の場としての機能を備えて運営されるべきで、今日施設の社会化が強く叫ばれる由縁もまたここにある。施設の社会化自体必要なことは互いに認識さ

れてもこれを進めていく上でそれを阻む要因が余りにも多過ぎる。すなはち施設のもつ人的、物的な面での制約とか管理上の諸問題、地域社会の中での理解や連帯意識の問題、行政姿勢の問題等、これらがもつときていてある。「開かれた施設づくり」を細かく検討され実行に移されなければその目的は達成できない。今後施設に措置される児童は、重度重複障害児や崩壊家庭にまつわる要養護児童（就学前の幼児を含む）等がその大部分を占めるであろうから施設ケアの重要性もまたここにある。

二、施設と家庭との結びつき

生活の中心は家庭であり、家庭から離れて暮らすこの子らにとっては家庭の存在価値は何にも変えることのできない心のよりどころとしての存在である。施設だけではこの子らの健やかな成長は望めない。この子らを健やかに成長させるためには家庭と施設がそれぞれの役割と責任を互いに分担し合い、この子らにとって何が一番大事かを真剣に考える必要がある。要は、この子らをしつかりと受けとめる家庭の愛情と協力があるのがある。

理解と愛情に結ばれた新しい社会形成のための「とりで」が施設であるとすれば、その新しい地域社会づくりに果す施設の役割もまた大きいものがあろう。

（五色精光園長 西村元治）

が互いに連携し合った形の中でこの子らの豊かな暮らし、確かな成長へつなぎたいものである。

三、施設と地域との連帯交流

これから施設といふものは、施設利用者に対し待遇を高めることはもとより大事なことであるが、同時に地域に支えられ、地域の住民とともに、「開かれた施設づくり」を目指さなければならない。すなわち地域社会における多くの人々に施設そのものを正しく理解願い、この子らの心に生きる喜びと勇気を与えるに暖かく接してもらえるための働きかけが必要である。単に対症療法治な福祉だけでは片手落ちであり、地域住民の理解と協力をなくして施設は成り立たない。

施設が周辺地域とのつながりを深め、また社会全体の理解と協力を得るために、施設側自らが進んで社会とのかかわりをもつよう常に努力し、可能な限り各種の行事等を通じて連帯意識を深めるようにしたいものである。

新しい時代における児童通園施設 のあるべき姿について

尼崎市立あこや学園長 梅林 勝

あこや学園は、ちえおくれのことどもの通園施設として開園し、今年で16年を迎えました。16年の歴史を繰く時、そこに二つの傾向的特徴が見出されます。

⑦ 園児の幼児化と低年令化がすすんできました。

① 園児の重度化と重複障害化がすすんできました。

このような傾向は何もあこや学園に限られたことではなく、他の施設においても共通して見られることで、設がどうあらねばならないかについて考えてみたいと思います。

① 学校教育との関連協調

幼児化と低年令化の進行により、

通園施設は今や幼児の施設となりました。本園では、昭和48年に全措置児に占める幼児の割合が百パーセントとなり幼児の施設となつたのですが、来年度養護学校義務制実施により、すべての通園施設は幼児の施設となります。これに伴い通園施設は幼稚園や保育所と同様に障害児の就学前教育の場としての位置づけなり、役割がより一層明確になってきました。

このように、この傾向は、このようにもあこや学園に限られたことではなく、他の施設においても共通して見られることで、設がどうあらねばならないかについて考えてみたいと思います。

② 幼稚園・保育所との関連協調

近年の傾向として幼稚園や保育所における統合保育の取組みがあげられます。こうした取組みは障害児の保育の場の多様化をすすめることにすが、このような傾向的特徴が通園施設に何をもたらし、そして今後施設がどうあらねばならないかについて考えてみたいと思います。

③ 家庭との関連協調

幼稚化と低年令化の進行により、

④ 地域社会との関連協調

幼稚化・重度化に対応して専門性を強化し、施設保育の質の向上をはかったところで、地域社会との関連協調を欠いたのでは十分ではありません。この子たちにとって重要なことは施設ぐるみの保育であると同時に地域ぐるみの保育です。具体的な地域社会としては、一つは病院、保健所、福祉事務所、児童相談所、教育研究所、学校、幼稚園等関係諸機関の協力と援助をおおぐことであり、一つは障害をもつこどもたちが地域住民に認められて、生きていくことができる、そうした地域住民の協力と援助があげられます。

⑤ 種園や保育所と交流保育を実施するなど、前向きの姿勢で施設との役割分担を模索しなければなりません。

幼稚園や保育所と交流保育を実施するなど、前向きの姿勢で施設との役割分担を模索しなければなりません。

⑥ 本園におけるここ数年の傾向として特記すべきことは、①肢体との重複障害児が増えてきたこと、②自閉症児等情緒面で問題のあることでもたちが学令に達すれば、養護学校に進むのか、普通学級あるいは障害児学級に進むのか、そうした進路の選択に重きをおいた就学指導といつた学校教育との関連協調問題がでてきます。

⑦ 重度・重複傾向は今後ますます顕著になるであろうし、保健所における15才児検診が軌道にのつてくれれば、ますます低年令化し、人数もふえてくると思われます。となれば一律的な保育指導では最早対処できません。情緒、肢体、てんかん発作等それぞれの障害の特質や年令に応じた多様な対応策が講じられなければなりません。さらには、幼児化、低年令化、重度重複化がすすめば、母子分離をベースとした精薄児のみの施設では対処が困難になつてまいります。

⑧ 後の方向としては、「心身障害児の母子通園施設」という形態になるものと思われます。施設保育が現

⑨ 在のようない状態であるならば、障害児を持つ親の選択は健常児集団のメリットを求めて幼稚園や保育所に傾斜してゆくものと思われます。したがつて、親が施設保育に魅力を感じ、目をむけるように施設保育の専門性の強化をはかり、幼稚園や保育所では到底真似のできない指導を目指さなければなりません。又、専門性の強化をはかり、幼稚園や保育所で

⑩ とした専門性の確立が重要になつてきます。ここに家庭との関連協調問題がでてきます。從来施設では、こ

⑪ どもの指導に重きがおかれてきましたが、通園施設は母子にとつて初めての集団生活の場であり、その後の成長を決める大切な時期であるため、なおさらのことであると思われます。

⑫ ⑬ 幼児化・重度化に対応して専門性を強化し、施設保育の質の向上をはかったところで、地域社会との関連協調を欠いたのでは十分ではありません。この子たちにとって重要なことは施設ぐるみの保育であると同時に地域ぐるみの保育です。具体的な地域社会としては、一つは病院、保健所、福祉事務所、児童相談所、教育研究所、学校、幼稚園等関係諸機関の協力と援助をおおぐことであり、一つは障害をもつこどもたちが地域住民に認められて、生きていくことができる、そうした地域住民の協力と援助があげられます。

⑭ 以上の、さまざまの関連協調問題について述べ、新しい時代における児童通園施設のあるべき姿について考

⑮ えてみましたが、最も重要なことは、福祉施設はそこで働く人々の情熱とやる気によって支えられるものであることと、福祉を根底から支えるものは、やはり「ところ」であることを、今一度確認しておきたいと思います。

地域に根ざした施設づくり

一羊園指導主任 松 田 修 之

最近、まだまだ中身の薄い当園の

コミュニティケアに対し、発表の依頼が多く、誠に恐縮している。開園後、日も浅く懶な気もするが、機会を与えていただいたことに感謝し、現状を報告してみたい。

× × ×

「親亡き後も、子供たちが安心して暮せるところがほしい」、「合議的な、住民の中から生まれた、社会と結びついた施設を作りたい」

西宮市手をつなぐ親の会の願いは、多くの協賛者を得、7年間に及ぶ住民運動の末、昭和52年5月に一羊園が誕生したのである。しかし、西宮市より提供された敷地は、山間部に属する辺びな所であり、地元住民の障害者に対する認識は浅く、偏見に満ちたものであった。そこで我々は、園生が、より生活やすい環境(生活空間の拡大・社会環境の改善)を確保するため、地元との相互理解に努め、地域社会の機構化の中で、真に生きた施設づくりをめざし、活動

を展開している。

施設の運営に関しては、親の会の代表者や、地元の代表者に、法人の理事として参加していただくと共に、一羊園の後援団体として、多くの一般市民による「一羊園福祉会」も発足した。園としては、4名の職員によ

る「コミュニティケア委員会」を中心、地域との連携事業を体制の中に組み入れ、その推進に努めている。活動の概要を列記すると：

☆ 「手をつなぐ親の会」との連帯行事交流はもとより、いろいろな角度で連携協調している。園生の保護者全員が、親の会に加入して活動に参加している。様々なケースをもつ親の会との活動により、我々は、施設保護と在宅保護の一体化という広い視野に立って、ちえおくれの問題を考えることができる。

☆ 「山口町青年団」に加入

「眞の地域住民になるためには、我々から地域の中に飛び込むべきだ」という信念のもと、開園と同時に

に若い職員は地域の青年団に加入している(第3回曜以外)。内容は、造園生共々活動に参加している。内容はリクレーション的なものから、公民館講座、地域の運動会等の準備係にまで及んでいる。そんな中から、地域にボランティアグループが生まれたり、後述の「日曜学校」に結びについていったのである。

☆ 園生による地域ボランティア活動

毎週、土曜日の午後は、地域の神社、お墓やバス停の掃除(修理も有り)に出かけているが、日常と違う園外作業ということで、園生の喜びも大きく、地域の人々にも喜ばれている。

☆ 一羊園の開放

園が地域の拠点となるため、売店や集会場を地域の人にも開放している。園の行事には、チラシやポスターを出して、招待しているが、なかでも盆踊りは、合同練習の企画から協力し、地域盆踊り大会を園の運動場で行なっている。また、西宮市の重要無形文化財に指定されている山口町の「袖下踊り」を婦人会に伝授してもらつており、盆踊り大会の意義は大きい。

☆ 広報活動

園の運営状況報告を中心とした「一羊園便り」発刊とは別に、園行案内や地域の生活紹介をとり入れた「チキチキパンパン」を新聞の折り込みにて発刊し、非常に好評を得ている。

その他、老人ホームとの音楽交流や、地域休耕田活用等、数種の活動があるが、紙面の関係上割愛する。

まだまだ問題山積の状態であるが、一つ一つ、手応えを確認しつつ、親の会、社協、公民館、他の福祉施設等とタイアップし、本当に心の通つた福祉の町づくり運動に発展さすべく努力していきたい。

☆ 「西宮市青年生活学級」

毎月第3日曜日に、西宮市内の在宅の障害者やボランティアと共に、学習や買物、社会見学等をする機会をもつている。鳴尾公民館の主催であるが、学級生の半数は一羊園で学めており、園生と在宅者との心温まる交流がみられ、最近では活動内容に対する希望も出るようになった。園独自では実行しがたい企画に参加でき、貴重な社会教育の場である。

形、木工、スポーツ等であるが、職員とは違う新鮮な触れ合いに、園生の張り切り様は大変なものである。

通所授産施設の 工賃等の調査

神戸市立
おもいけ園
もとやま園
たまも園

連絡会作成

精神薄弱者援護施設基準24条の
「授産施設は職業に従事している者
に事業収入から事業に必要な経費を
控除した額に相当する金額を工賃と
して支払わなければならぬ」に、
基づいて、工賃が払われているが、
対象者の多様化・重度化、社会の変
動等の中で、作業収入があがらない
問題があります。

精神薄弱者福祉法第18条の施設の
目的は、「精神薄弱者授産施設は18
歳以上の精神薄弱者であつて雇用さ
れることができ困難なものを入所させて
自活に必要な訓練を行なうとともに、
職業を与えて自活させることを目的
とする施設」と、なっております。

これらの『工賃を払うこと』『自
活させること』を含んだこの法律の
性格を考えたとき、授産施設のか
かえた問題を、もう一度考えてみる
必要があります。毎日、喜んで、園
にやつてくる園生にとっては、確か
に生きがいの場であります。

しかし、一生懸命に働くとして
いる人たちに、もつと経済的な保障
がなされても、いいのではないでし
ょうか？ そのために、各施設では
どのような施策を講じておられるか
を、私たち、神戸市立の三つの通所
授産施設が共同して調査したのが、
この報告書であります。

① 工賃算定基準（施設数）	一、1日単価×出席日数 (7)	1	〃
② 出来高払	(1)	(1)	三、能力評価
③ 稼得工賃	(24,000円 - 繰削工賃) × 1/2	(但し、稼得工賃が24,000円以上の場合)	四、基本給と努力給の総合 (1)
④ 补導訓練費			五、個人収入 × 0.7 × $\frac{\text{個人の出席日数}}{\text{全員の実働日数}}$ = 個人努力給
⑤ 交通費補助			六、個人収入 = 個人基本給 + 個人努力給

集計結果

☆ 対象・近畿地区の通所授産	施設	19施設
☆ 回答	16施設	
1. 充足率 92%、なお、待機者の ある地方もある。		
2. 施設の定員規模（施設数）		
20名 (2)	30名 (6)	
40名 (3)	50名 (3)	
60名 (1)		
3. 作業工賃について		
① 1ヶ月平均工賃		
一、〇〇〇円代	二、〇〇〇	三、〇〇〇
四、〇〇〇	五、〇〇〇	六、〇〇〇
2 1 2 4	2	2
" " "	"	"
② お年玉		
③ 訓練手当、訓練扶助費		

7 施設が支給。財源としては、 ① 寄付金 ② 每月の残額の精算 5. 奖励金（工賃以外）の支給	×	×	×
6. 授産種目			
箱づくり（木箱、プラスチック、 ごみ入れ、帶じめケース等）縫製 (パンツのゴム紐通し、雑巾、ハ ンカチ等)、紙加工（袋等）詰合 せ（菓子、モップ等）陶芸（陶歯 用器材等）印刷、クリーニング、 コンクリート・ブロック製造、 組立作業（ケーブルリミング、電気 スイッチ、自動車安全ベルト金具、 財布、袋もの）写真現像（白黒） 襷の張替え			
まとめのない集計となりました が、これを基にして、今後、経済的 保障の制度的なもの、また授産種目 の検討をはじめ、各施設が、かかえ ている問題を出し合い、共に考えて いく姿勢こそが、もっと必要なこと だと思います。			

昭和53年度予算

☆収入の部

項目	予算額	説明
県会費	2,095,000	日本愛護・県社協分担金を含む
運営助成金	200,000	神戸新聞厚生事業団
繰越金	75,399	
雑収入	3,601	利息
合計	2,374,000	

☆支出の部

項目	予算額	説明
日本愛護分担金	1,240,000	$34,000 \times 5$ $30,000 \times 4$ $26,000 \times 13$ $21,000 \times 6$ $18,000 \times 27$
県社協分担金	228,000	$4,000 \times 57$
その他分担金	100,000	施設内学級協議会 近プロ分担金 予対分担金
会議費	60,000	総会、役員会、愛護の集い
事務費	200,000	通信費、消耗品
部会活動費	170,000	職員部会、通園部会等
広報活動費	200,000	愛護ニュース発行
慶弔費	20,000	
予備費	156,000	
合計	2,374,000	

昭和53年度総会

とき
昭和53年5月10日ところ
県福祉センター兵庫県
精神薄弱者愛護協会

昭和53年4月より、日本愛護協会の組織の改正により、県愛護を中心として、活動することになりましたので、施設の相互連絡協調をはかり、会員の意識の向上をはかりたい。

尚、現在当協会として、障害児者対策、施設対策、医療対策に真剣に取組む時でありますので、積極的な活動を期待しております。

① 施設入所者の高令化、重度化、養護化の対応策の検討
 ② 部会活動の積極化
 ③ 職員研修会の実施
 ④ 県育成会、保護者協議会との連携
 ⑤ 極的な意見交換を行なう。

副会長 飯島十郎（三田谷治療教育院）
 副会長 丸山克己（木の根学園）
 監査 小林隅雄（姫路学園）
 楠 英夫（出石精和園）
 楠 小松正和（ひふみ園）
 部会、委員会の部長・委員長
 収容施設部会
 飯島十郎（三田谷治療教育院）
 通園通所部会
 丸山克己（木の根学園）
 職員部会
 重度研究委員会
 藤田隆治（甲山学園）
 高井 寛（神戸市立本山園）
 民間対策委員会
 脇坂清司（三美学苑）
 成人対策委員会
 藤田隆治（甲山学園）
 施設内学級委員会
 井上義視（ななくさ学園）
 岡本仁（宝塚さざんかの家）
 広報活動委員会

53年度

事業計画

- ⑥ 近畿職員研修会の実施
 ⑦ 施設親善競技大会の開催
 ⑧ 予算対策活動の強化

53年度

役員一覧表

スの発行

昭和53年10月18日

兵庫県知事 坂井時忠殿

兵庫県精神薄弱者育成会
保護者協議会会長 橋本銀三
兵庫県精神薄弱者愛護協会会长 松山博文

昭和54年度予算編成に際しての精神薄弱者対策についての要望

精神薄弱者の福祉の増進は、対象者のニードに十分対応出来ることにあると思いますが、県当局の深いご理解により施設対策としては、施設の充実と、障害者に対する将来的展望にたって諸施策を推進されつつあり、又在宅対策としては、通所施設・小規模授産施設の増設等がなされ、福祉の充実に努力されつつあることは喜ばしいことで感謝申しあげております。

さて、私たち、県下56の精神薄弱者施設の保護者と職員は、毎年10月に「愛護の集い」を開催し、精神薄弱者の処遇の改善と職員の資質の向上、施設の充実と多様化、親なき後の保障等を要求してまいりましたが、未だ積極的な取り組みはみられませんが、福祉の重要性をご認識下されて、格別のご配慮をお願いいたします。

なお、本年は、施設のあり方を考究し、治療教育の推進と高齢化に伴う施設体系の確立等をとりあげ、施設の充実・強化をはかり、施設機能を充分発揮するよう努力してまいります。ここに從来の要求項目を基盤にして、最重点の項目のみを要望しますので、是非、実現してくださるよう「愛護の集い」の総意としてお願いする次第であります。

記

1. 精神薄弱の発生予防、早期発見治療などの研究、並びに、精神薄弱者の各種疾病・傷害に対し、適切な治療のできる精神薄弱総合病院を設立されたい。
2. 通勤寮さえあれば、企業に就業できるものが、ある程度見込まれる故に、是非、54年度において、県立で、開設されたい。
3. 老齢化に伴う、親なきとの保障のために、精神薄弱者が、終生居住できる施設を、建設されたい。
4. 小規模通所授産施設は、県費助成で建設される方向に進みつつあるが、開設後の運営についても助成されたい。
5. 通園バスの維持費として、措置費171,000円が計上されているが、燃料、保険、車検、修理など不足額を県費で補助されたい。
6. 厚生省の重度指定にもれた重度児者及び厚生省の重度指定から外されている授産施設の重度者に、厚生省が重度加算支給を開始するまでの過渡的な措置として、県費で重度加算を支給されたい。
7. 愛護協会が、従来、実施してきた「精神薄弱施設競技大会」及び「職員研修」を県の委託事業とされたい。
8. 施設の対象者の重度化に伴う職員の研修と定数の増、並びに処遇の改善に対し、特にご配慮されたい。
9. 対象者の重度化・多様化に対処するため機能訓練士、看護婦等の専門職を是非配置されたい。
10. 通園、通所の対象者の運賃は、すべて身障者と同等の割引がされるよう関係機関に強く要請されたい。

主 張

心身にどのような障害があろうとも、人としての尊厳は少しもそこなわれることはない。

私たちは充分このことを認識して、精神薄弱児・者施設保護者として、新しい時代に即した運動を促進し、育成会組織の強化と、地域に福祉の輪を広めるよう努力すべきである。

今年は、特殊教育100年という記念すべき年であり、54年度から養護学校義務制が施行される。また、兵庫県下では小規模通所施設が地域の理解と協力によって続々と設置され、保護者自らがその運営に参画している。この時にあたり、障害児・者の福祉、教育、医療の向上を目指して、研修と親睦を深めなければならない。

1. 昭和52年度収支計算書(52.6.1~53.5.31) 支出の部

収 入	536,984円
支 出	526,830円
次期繰越金	10,154円
差 引	0円

収入の部

科 目	予 算	決 算	増 減	備 考
会 費	300,000	280,000	△20,000	
寄付金	50,000	105,000	55,000	{ 神戸新聞厚生事業団 育成会・愛護協会
繰越金	151,094	151,094	0	
雑収入	2,000	890	△1,110	
計	503,094	536,984	33,890	

科 目	予 算	決 算	増 減	備 考
会 費	50,000	37,450	△12,550	理事会・合同会議
会 場 費	30,000	29,800	△200	総会ほか
印刷費(広報)	250,000	276,000	26,000	広報3回資料印刷費
事務通信費	30,000	23,030	△6,970	コピー代 郵送料
涉 外 費	50,000	38,260	△11,740	ボウリング大会
研 修 費	50,000	100,760	50,760	記念大会愛のつどい
負 担 金	30,000	20,000	△10,000	施設内学級協力金 競技大会 "
予 備 費	13,904	1,530	△12,374	
計	503,904	526,830	22,926	

*監査報告 相違なきことを証明する。栗本改造④ 岸本幸男④

2. 53年度事業計画

年 月	事 業	内 容
53. 6	施設内学級研修大会	ななくさ学園
〃	県福祉大会	加古川市
7	近畿福祉大会	大津市
8	第5回希望の旅	富士五湖巡り
〃	五色精光園開所	淡路 五色町
10	愛護のつどい	愛護協会と共に催
〃	施設職員バレーボール大会	
11	親善陸上競技大会	
〃	対県要望書提出	
54. 1	施設長合同会議	六甲荘で懇談
3	第6回ボウリング大会	神戸グランド六甲
4	理事会	新年度保護者会長会
5	"	

3. 53年度予算書 —53.6.1~54.5.31—

科 目	金 額	科 目	金 額
53年度会費	310,000	会 議 費	35,000
寄 付 金	100,000	会 場 費	30,000
雑 収 入	1,000	印 刷 費(広報)	200,000
繰 越 金	10,154	事 務 通 信 費	30,000
		涉 外 費	30,000
		研 修 費	50,000
		負 担 金	40,000
		予 備 費	6,154
計	421,154	計	421,154

☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆
 “人としての尊厳に
 ふさわしい処遇を”

- ♣ 軽いものは自立!
- ♣ 重いものにはあたたかい保護を!
- ♣ 発生予防と早急対策!
- ♣ 親なきあととの愛情と経済の保障!
- ♣ ひとりもれなく適切な教育!
- ♣ 血のかよった大きな輪垣で!

4.

新役員の顔ぶれ

副 会 長	橋 本 銀 三	会 計 監 察	岸 本 武 夫	福 田 辰 男
事 務 局 長	廣 報 部 長	通 園 部 長	山 口 千 代 一	栗 本 改 造
水 井 手 孝 司	涉 外 部 長	児 童 部 長	宮 永 修 一	赤 穂 精 草 園
	会 計 部 長	成 人 部 長	飯 尾 え い 子	ななくさ育成園
	事 務 部 長	通 園 部 長	あ け ば の 学 園	もみじ園
	水 井 手 孝 司	児 童 部 長	長 谷 川 忍	出 石 精 和 園
		成 人 部 長	三 田 痢 治 療 教 育 院	神 戸 ひ ふ み 園
		通 園 部 長	もとやま園	赤 穂 精 草 園
		児 童 部 長	つ つ じ 国	ななくさ育成園
		成 人 部 長	神 戸 市 立 心 障 セ	もみじ園
		通 園 部 長	授 産 所	ななくさ育成園

五色精光園成人寮建設過程の苦惱の道を回顧して

五色精光園保護者会長 高田 実

私達の念願でありました成人更生施設が、五色町御当局、地元住民の深い御理解と御支援、淡路一市10町の行政の方々、県当局の精薄者対策の積極的な取り組みにより、本年9月1日に開設されました。私はこの成人施設建設の運動の中で、色々と貴重な体験をしました。淡路に更生施設を是非造って下さいと、始めた陳情をしたのは昭和46年のことでした。私達はこの間、血のにじむ陳情の繰り返しでした。残念ながら精薄の施設は、どうの市や町へ行つ園)のある五色町にお願いするよりも嫌がられ、受け入れてくれませんでした。そうしてこれに追い打ちをかける様に、不況がせまり、場所用地は、二軒三軒として定まらず、歲月は、空しく過ぎていきました。県当

局は、「今までの例としてこうした施設の用地は、県へは無償で提供するものが第一条件である」と言う。そして用地面積は、約13,000m²は必要であるとのことでした。いくら市価の安い淡路島でも、これだけの面積となれば、何千万円という大きな金額となるので、小さな市や町が、どうして提供してくれるでしょうか。私はただ茫然とするばかりでした。

しかし今ここであきらめたら、18歳がくれば児童施設より家庭に引き取らなければならない。この者たちは、児童施設の訓練だけで、いったい何が出来るでしょうか。児童施設の職員の方々の努力によって培われた色々のことを見ることを基礎とし、さらに更生施設によって生活訓練や職業訓練を受けるであろうし、人間としての生き甲斐も得ることも出来るであろう。甲斐も得ることも出来るであろう。そう考え、現在児童施設(旧五色学園)のある五色町にお願いするよりも嫌がられ、受け入れてくれませんでした。そうしてこれに追い打ちをかける他はないと、私は勇気を出して再度お願いに行きました。町長さん、町議長さん、町会議員さん、民生委員

園は、地域の方々のあたたかい理解と支援を頂き、園に諸行事あるごとに地元町長さん始め、議長さん、議員さん、町行政の方々、老人会、婦人会、青年会、小中学校の子供達に至るまで来園して下され、今や精光園は地域の真っただ中で愛されつゝてもらいたい」とのことでした。

私は、一市10町の市長さん、町長さん、市会議長さん、町会議長さんと頼んで廻りました。「今までこうした福祉施設の用地を分担で、一市10町で持った例がない。精薄者施設の用地を分担で持つたならば、今後色々な団体から、施設の用地を持てと申すので、施設の実態を訴え、正社会に向けて施設の実態を訴え、正しい理解の中で愛され親しまれる施設でなければならぬ」と、前向きに取り組んで下さっている。園職員の方々も同じ心で活動されるので、毎日のように地域の方々が来園し、奉仕をして下さる。

私は常に、施設職員と私達親が互いに信じ合い、車の両輪のようでは老齢化、精薄者の高齢化による施設の必要性を訴え続けました。そして長い日月の末やつと私達の願いが、淡路一市10町の行政に取り上げられ、今日りっぱな施設の実現を見ることが出来たのであります。私達障害の子を持つ親は、引っ越しになり、悩みや、障害者と言えども人間として幸せに生きる権利は同じであり、この幸せを願う親の心は、障害児も健常児も皆同じであること。また、

私達の念願でありました

局は、「今までの例としてこうした

いつどこの家庭にも障害の子の産まれないという保障はありません。ど

思います。

長い年月の訴えの中で、五色精光園は、地域の方々のあたたかい理解と支援を頂き、園に諸行事あるごと

に地元町長さん始め、議長さん、議員さん、町行政の方々、老人会、婦

人会、青年会、小中学校の子供達に

至るまで来園して下され、今や精光園は地域の真っただ中で愛されつ

づてもらいたい」とのことでした。

私は、一市10町の市長さん、町長さん、市会議長さん、町会議長さんと頼んで廻りました。「今までこうして

福祉施設の用地を分担で、一市10町で持った例がない。精薄者施設の

用地を分担で持つたならば、今後色々な団体から、施設の用地を持てと

申すので、施設の実態を訴え、正

社会に向けて施設の実態を訴え、正しい理解の中で愛され親しまれる施

設でなければならぬ」と、前向きに

取り組んで下さっている。園職員の

方々も同じ心で活動されるので、毎

日のように地域の方々が来園し、奉

仕をして下さる。

私は常に、施設職員と私達親が互

いに信じ合い、車の両輪のようでは

老齢化、精薄者の高齢化による施設

の必要性を訴え続けました。そして

長い日月の末やつと私達の願いが、

淡路一市10町の行政に取り上げられ、今日りっぱな施設の実現を見ることが出来たのであります。私達障害の子を持つ親は、引っ越しになり、悩みや、障害者と言えども人間として幸せに生きる権利は同じであり、この幸せを願う親の心は、障害児も健常児も皆同じであること。また、

長い年月の訴えの中で、五色精光園は、地域の方々のあたたかい理解と支援を頂き、園に諸行事あるごとに地元町長さん始め、議長さん、議員さん、町行政の方々、老人会、婦人会、青年会、小中学校の子供達に至るまで来園して下され、今や精光園は地域の真っただ中で愛されつづてもらいたい」とのことでした。

私は、一市10町の市長さん、町長さん、市会議長さん、町会議長さんと頼んで廻りました。「今までこうして

やまぐち
の仲間

(8)

杉本常夫さん

— 一途に生きるひと —

西宮市立すずかけ共同作業所々長

「いつも言っていますねん。他所の子供が不幸せやつたら、自分の子も不幸せや」

親達が懸命になつて施設を作つても我が子は入れないという実状。だが、それを恨むのは“自分の子供だけが良かつたら、ええと考えるから”

氏は、二間の平屋を改造した作業所の中で、熱い番茶を啜りながら、来年度の予算案を組んでおられた。

北山学園（児童通園S44）、名神あけぼの園（通所授産S46）、一羊園（成人収容S52）、そして、この「す

ずかけ共同作業所（S53）。西宮の親の会の働きで実現したこれらの施設。そのいずれにも、氏は商売を投げうつまで奔走なされたが、そのいずれもに、氏の御子息は入所していない。今津小・中学校、そして就職、「今では親の私の方が給料少のうて……」

施設作りは、地域に住んでる障害児みんなのため。それを通じて多くの親が啓蒙され、育っていく事に意味があるのだ。一つ作れば終りではなく、それが次の施設作りの先鞭

の役を荷なうのだと。

とは云うものの、その恩恵に全く浴さぬ事を承知で、田畠を売り、三つの商いをたたみ、過労で倒れ、借金を抱えてまで何故やらねばならぬのか。

「重度やつた件が、小学校一年で名前云えるようになるし、字も書けるようになる。集団教育の有難さ、その時初めて、自分の子供より重い子がいることを知らされた。

「性格でんな、私は一人は万人の親の会の働きで実現したこれらの施設。そのいずれにも、氏は商売を投げうつまで奔走なされたが、そのいずれもに、氏の御子息は入所していない。今津小・中学校、そして就職、「今では親の私の方が給料少のうて……」

の察しの早いのには驚かされる。
「死ぬまでは、西宮に5ヶ所の作業所と、通勤寮、それに欲云えれば、最近は町ぐるみで応援。それには職員側から地域に入り込み、働きかけ

「親の会のやり方には三つのタイプがある思いますねん。お願いしますと泣きついていく依頼型。やらないかい、やれやれ／と突上げ型。それと親はここまで計画し準備しているから協力してくれというリード型」

西宮親の会は、時に応じて、それを使い分けてきたが、これからはますます、ただ行政いっぺんとうではなく、行政を上手に利用していくリード型の運動を考えなければ。

「施設が欲しかつたら、親も考へ必死にならな。いや何も、障害もつ



西宮親の会は、時に応じて、それを使い分けてきたが、これからはますます、ただ行政いっぺんとうではなく、行政を上手に利用していくリード型の運動を考えなければ。

「施設が欲しかつたら、親も考へ必死にならな。いや何も、障害もつ

てゐる人を全

部施設に入れてしまふと云うてゐるのではありますへん。

一羊園創設の一

頃は、反対や、いやがらせもありました。けど、現実に施設を必要としている人、親があるという事ですわ」

「散在する共同作業所を、例えば一羊園の場合は、場所的には不満が残るけど、その中でも広がり持つて行こうと、すずかけとの交流もし

てゐる。だから、小規模イコール貧しさが現状では。

「散在する共同作業所を、例えば

一羊園の運営として、職員の移動もあり、合同行事もあり、園生の交流や通勤もあり、とかで、互いのマイナス点を補い合っていく方法。現にこ

こでは、ばつぱつ始めります。」

それにも、そうなる迄がしんどすぎるのですが。どこでも誰でも出

来るものではないのです。

「いや、どこにでも、私みたいなのは、おつてや思いませ」

氏の目もとがまたゆつたりと笑う。

るという姿勢があつたからこそ。時代によつて、親の姿勢、職員の姿勢、施設の役割もまた変わなければならぬということか。

「収容と云えども、預け放しはいけません。その子がいつでも家に帰れるよう、家にはその子の場をいつも作つといたらな、あかん。新しく入所させる場合でも、ここは教育の場、訓練の場、3年経つたら必ず、家に戻すと、それぐらいの気持でないとあかん」通過施設論か。

（川口 精藏）

成人生施設

兵庫県立 五色精光園成人寮

園長 西村元治

精神薄弱者
通所授産施設

神戸市立 本山園

園長 高井寛

淡路の西浦海岸、五色の石に彩られた海辺、光と緑、きれいな空気。その自然環境に恵まれた五色町のほぼ中央に位置する閑静な地に当成人寮が建てられている。

この成人寮は、県が淡路の一市10町をはじめ手をつなぐ親の会等の関係者の多年の熱望に応え、本年8月1日開設。同時に県社会福祉事業団に委託。従来の五色学園が五色精光園兒童寮と名称変更になり、

一休化した形の中で児童から成人へと一貫した福祉がはかられることとなつた。施設の規模は、敷地、約13552m²。建物は鉄筋コンクリート平家建13555m²である。管理棟からサービス棟、居住棟へと見通しのきくよう設計され、設計者らの苦心のあとがみられる。

職員は、25名（成人寮長・成人指導課長・総務課長補佐・主任生活指導員・生活指導員16・栄養士兼給食員・看護婦・運転員兼機関員・調理員2）。ほとんどが新規採用で未経験者である。



験者であるが、多数の応募者のなかから厳選された優秀な職員ばかりであり、先輩施設に負けない意気込みで頑張っている。

収容定員は、50名（うち重度者20名）。9月から入所開始したばかりであるが、重度化・多様化するなかにあって、人間らしい生き方としての創造的な生活をどのように保障していくか、どう展開していくか、どう展示していくか、どう運営していくかなどによります。

最新の技術を駆使して異なるてくるが、健康で文化的な生活こそ、私たちの願いである。当精光園は、指導の基本姿勢として、①命を大切にすること、②持つて生まれた能力を最大限に發揮させる。③人間らしく生きていくことを、3本の柱として努力していく所存である。

箱、及び縫工のダスター3科であるが、近い将来縫工にカーペットマットの一科目を増やす予定である。



定員は50名であるが、現在、在籍する。

人員は、男21名・女17名・計38名である。園生一人ひとりの能力・特性を配慮し、ショッピング班、箱班、授産施設として、昭和53年8月29日に才媛賞を授与した。

ダスター班の3班に分かれ、意欲的に作業に取り組んでいます。園生一人ひとりが、生かされる（受身的）人間から生きる（能動的）人間に、また、一社会人として社会参加できる日の実現を願い、日常生活の作業学習・生活学習をさらに、行事等を通して、基本的生活習慣の養成・能力の開発伸長・社会性の育成への指導にあたっています。

さらには、地域とともに育つ施設をを目指し、その一環として、「市民トイレ」として施設を開放している。また、月一回「もとやまを美しく保つ日」を設定し、住吉川、グランドをはじめ地域の美化に努めている。

県、事業団ならびに地域社会の大まかに支えによって、いまや一步一步へ灘区の、精神薄弱者である。授産科目は、紙工のショッピングバックと

淡路吉駅から500m東に、住吉川が清く流れている。その流れに沿って上流に歩くと、六甲山脈のふもとに、モダンな建物が目に入つてくる。神戸市立通所授産施設「もと

ある。園生一人ひとりの能力・特性を配慮し、ショッピング班、箱班、授産施設として、昭和53年8月29日に才媛賞を授与した。

ダスター班の3班に分かれ、意欲的に作業に取り組んでいます。園生一人ひとりが、生かされる（受身的）人間から生きる（能動的）人間に、また、一社会人として社会参加できる日の実現を願い、日常生活の作業学習・生活学習をさらに、行事等を通して、基本的生活習慣の養成・能力の開発伸長・社会性の育成への指導にあたっている。

さらには、地域とともに育つ施設をを目指し、その一環として、「市民トイレ」として施設を開放している。また、月一回「もとやまを美しく保つ日」を設定し、住吉川、グランドをはじめ地域の美化に努めている。

緑の芝生と木立に浮びあがる レークランド・ヴィレッヂ

一精神薄弱児者居住施設一

於 ワシントン州・スポークーン市

西宮市立北山学園 松本雅夫

アメリカの精神薄弱児者福祉の視察と研修のため、西宮市姉妹都市協会の援助のもとに、西宮市と姉妹都市提携をしているワシントン州・ Spokane 市に約3ヶ月間滞在し、福祉施策を見聞してきました。

見知らぬ地アメリカへ飛び立ったのは、1年前の5月20日のことです。サンフランシスコ・ポートランドを経由し、目的地 Spokane に着いたのは、羽田を出発してから約13時間後の5月20日夕刻であった。飛行機の小窓からサンフランシスコのゴーラデン・ブリッヂを見詰めながら乗って、研修先であるレーク



広大なキャンパスの中に、10数棟の居住施設が点在している。

ラント・ヴィレッヂに行くことになった。車は、快適なエンジン音を響かせながらハイウェーを走る。色々と話しかけてくれるアメリカ人の表情とは裏腹に、これから先の事を考えると、飛行機の窓から見たあのゴードン・ブリッヂの時よりも、複雑な心境に追いやられていくのであった。約40分。車はやがてハイウェーを降り、荒地や森を抜けると、広大な小麦畑をバックに、レークランド・ヴィレッヂがあつた。緑の芝生

と多くの木立の中に浮かびあがるよう、うす緑色の屋根をかぶつた赤レンガ造りの建物が、いくつも点在していた。日本の施設しか頭になかった私は、この光景を見て、これが精神薄弱児者の施設なのかと、一瞬驚いた。この恵まれた環境の中で、これから約3ヶ月間、施設の中アパートメントに住み込み、さまざまの人と接しながら、実地研修が始まることになる。

このレークランド・ヴィレッヂは州立で、スポークーンから南西約26kmの所に位置している。1951年に設立されたワシントン州では歴史のある施設である。ワシントン州東部の19地域の範囲を対象に、福祉サービスを行っていて、収容人員は約600名で、日本で云うコロニーと考えてよいだろう。そして、職員数は、専門職員が136名、医療関係職員が27名、技術・事務系職員が377名計540余名である。この職員構成を耳にした時、日本の施設とあまりにも差があるので驚いたと同時に、うらやましい気持ちになった。しかし、レークランド・ヴィレッヂには、うらやましい気持ちになつた。これは、私が気らくな気持ちで研修できるようにという施設長の配慮からであろう

と、うらやましい気持ちになつた。私は、このアメリカの大地で3ヵ月間の生活が始まるのだと考えると、胸がいっぱいになる思いであった。姉妹都市協会員の家に3日間、滞在した後、はじめて会うアメリカ人と共に車に乗って、研修先であるレーク

ラント・ヴィレッヂに行くことになった。車は、快適なエンジン音を響かせながらハイウェーを走る。色々と話しかけてくれるアメリカ人の表情とは裏腹に、これから先の事を考えると、飛行機の窓から見たあのゴードン・ブリッヂの時よりも、複雑な心境に追いやられていくのであった。約40分。車はやがてハイウェーを降り、荒地や森を抜けると、広大な小麦畑をバックに、レークランド・ヴィレッヂがあつた。緑の芝生と多くの木立の中に浮かびあがるよう、うす緑色の屋根をかぶつた赤レンガ造りの建物が、いくつも点在していた。日本の施設しか頭になかった私は、この光景を見て、これが精神薄弱児者の施設なのかと、一瞬驚いた。この恵まれた環境の中アパートメントに住み込み、さまざまの人と接しながら、実地研修が始まることになる。

このレークランド・ヴィレッヂは州立で、スポークーンから南西約26kmの所に位置している。1951年に設立されたワシントン州では歴史のある施設である。ワシントン州東部の19地域の範囲を対象に、福祉サービス・グランドピアレント育成サービス、ビジネス・成人教育・地域資源サービス、ビジネス・園芸サービス・ランドリーサービス・矯正靴製作ルーム・ハウスキーピングサービス)、印刷局及び機関紙発行室(「ヴィレッジボイス」等のさまざまなサービスがあり、収容児童達は、このサービスを受けながら、社会復帰に必要な教育と訓練を受け、その機会を待っているのである。

レークランド・ヴィレッヂ2日目、カンシルミティティングで紹介された後、配属されたのはスペシャルサービスの中のレクリエーション部門であった。これは、私が気らくな気持ちで研修できるようにという施設長Dr.ビューカーの配慮からであろうと思う。そして約2週間単位で、セラピーサービス・心理・成人教育・